

UNIVERSITÉ DE STRASBOURG – FACULTÉ DE DROIT
LICENCE DROIT 1^{ÈRE} ANNÉE – 2021-2022

Grands débats politiques et sociaux (AF)

1^{ère} session 2021-2022 (avril)

Durée de l'épreuve : 1 heure

Documents autorisés : néant

En mobilisant les éléments vus en cours, vous expliquerez et commenterez les deux extraits qui suivent. Votre copie ne doit pas, en tout, excéder deux pages. Veillez donc à répondre avec discernement, en sélectionnant avec soin les éléments d'analyse et d'argumentation pertinents au soutien de vos réponses. Vos réponses, argumentées et étayées, doivent être intégralement rédigées mais n'ont pas besoin d'être organisées d'après un plan.

1. « L'exigence de transparence, lorsqu'elle se généralise à l'excès, n'est plus la quintessence de la démocratie mais plutôt son **antipode**. C'est un choix de paresse, **contraire** aux principes élémentaires de la **liberté**: plutôt que d'établir la preuve d'une infraction ou d'un dysfonctionnement, s'ils se produisent, l'on en renverse le fardeau en imposant, par la transparence et dans l'espoir naïf que cette exigence préviendra tout manquement, de rendre des comptes a priori. Car c'est bien de cela qu'il s'agit en dernière analyse : imposer partout, toujours et systématiquement un **régime préventif**, celui dont tous les juristes savent bien qu'il est le **plus restrictif de liberté** ».

Guy Carcassonne, « Le trouble de la transparence », *Pouvoirs*, 2001, pp. 17-23

2. « L'égalité entre les femmes et les hommes est un **objectif fondamental** pour toute société fondée sur les droits de l'homme, la démocratie et l'État de droit. Cette égalité intervient dans presque **tous les aspects des interactions sociales** et de la **politique publique**, y compris la politique de jeunesse et le travail de jeunesse. Les problématiques liées à l'**égalité** entre les femmes et les hommes et à la **violence** fondée sur le **genre** affectent chacun.e d'entre nous, directement et de façon intime.

Cependant, discuter du genre et de la violence fondée sur le genre peut être délicat, car vont alors être évoqués des **concepts** et des termes qui ne sont **pas toujours clairs**, qui peuvent **évoluer** au fil du temps et qui recourent différentes disciplines comme la psychologie, la sociologie, la culture, la médecine, le droit, l'éducation, l'activisme ou la politique.

L'idée de départ est que la **violence** fondée sur le genre est une **violation des droits humains** et qu'elle affecte non seulement les personnes qui en sont directement victimes, mais aussi l'ensemble de la société ».

Site internet du Conseil de l'Europe, page dédiée aux « Questions de genre »